
平成 24 年（2012 年）12 月那覇市議会定例会

代表質問発言通告書（２日目）

  平成 24 年 12 月 10 日（月）
公 明 党 35 分

日本共産党  25 分

民 主 党  20 分

社 社 連 合  15 分

そ う ぞ う  15 分

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

１ 桑 江  豊

(公 明 党)

１ 市長の政治

姿勢について

２ 市長４期目

の公約につい

て

３ 観光行政に

ついて

新政権発足後の対応について以下伺う

(１) 普天間基地移設

(２) オスプレイ配備

(３) 米兵の不祥事に対する防止策及び抗議の

あり方

重点政策の具体的な取り組みを以下伺う

(１) 新市民会館建設と久茂地地域への施設の

建設

(２) 公民館・図書館の整備

(３) 女性の登用

那覇市離島連携事業「島たび助成」について以

下伺う

(１) 前期助成実施後の市民及び離島の皆様の

感想と課題

(２) 後期助成募集の状況

割当時間(答弁を除く)



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 総務行政に

ついて

５ 福祉行政に

ついて

市有施設における自動販売機の設置について

以下伺う

(１) 新庁舎の公募方式による入札結果

(２) 今後の取り組み

被保護世帯の児童自立支援プログラム中「学習

支援事業」について以下伺う

(１) 平成 23 年度の実績

(２) 平成 24 年度の取り組みと今後の課題

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



代表質問（２日目） 平成 24 年 12 月 10 日(月)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

２ 喜舎場 盛 三

（公 明 党)

１ 子ども行政

について

２ 消防行政に

ついて

(１) 本市においては 44 の児童クラブが子ども

たちの放課後健全育成のため頑張っている

ようだが、児童クラブの設置目的と利用して

いる子どもの数を伺う

(２) 児童クラブの施設が学校などの公共施設

に設置されている児童クラブと、民間アパー

トなどに設置されている児童クラブがある

が、それぞれ１年生から３年生までの平均の

月謝の金額を伺う

(３) それぞれの児童クラブに本市から補助金

が支出されているが、補助金を交付する目

的、その最高額・最低額を伺う

(４) 児童クラブは子どもたちの安全のために

も学校施設内にあることが望まれるが、これ

からの予定を伺う

(１) 一括交付金を活用し、すべてのコンビニに

ＡＥＤを設置する事業の意義を伺う

(２) 本市では平成23年の救急出動が17,307件

という最高の数字になっており、それにより

救急車到着時間の遅延につながっている。救

急車適正利用普及啓発のための取り組みを

伺う

(３) 山形で青年が救急車出動を電話で要請し

たが出動に至らず、その青年が亡くなってし

まう事故があったが、本市ではそのような事

故は起こり得るのか伺う

(４) 以前から本市の消防職員数が不足してい

ることが指摘されてきたが、今回条例定数の

引き上げに至った経緯について以下伺う

① 那覇市消防職員の条例定数を引き上げ

た理由

② 条例定数 346 人の根拠



    

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 薬物対策に

ついて

４ 防災行政に

ついて

５ 土木行政に

ついて

③ 消防として今後の増員計画はどのよう

に考えているのか

最近脱法（違法）ハーブの吸引者による交通事

故やその他の事件が全国で多発しているが、うる

ま市の小学校近くで違法ハーブを扱う店舗が開

業し、地元で不安な声が高まっているとの新聞報

道があった

本市においても小学校の割と近くの住宅街の

中でそのような店舗が見受けられるが、本市では

どの部局がそれを把握し、またどのように対応し

ているのか伺う

去る 12 月２日、山梨県の高速道路のトンネル

で崩落事故が発生し、数人の方が亡くなった。そ

の事故の原因が老朽化による天井の崩落である

と考えられている

老朽化したインフラ総点検が求められてきて

いる。本市でも築後 59 年を経過している道路橋

などが存在し、その他にも老朽化したインフラが

あると思うが、その実態は把握されているのか伺

う

首里末吉町の県による安謝川河川改修工事の

現場近くで、道路や住宅で地盤沈下と亀裂が見つ

かった

近くの住民の方からは、亀裂が大きくなり住宅

への影響が出る前に早く対応してほしいと不安

な声が上がっている。その道路は那覇市道であ

り、被害を被っているのは那覇市民である。市と

してどのように県に対応を求めているのか伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



代表質問（２日目） 平成 24 年 12 月 10 日(月)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 湧 川 朝 渉

(日本共産党)

１ 市長の政治

姿勢について

２ 民主、自民、

公明政治の経

済・雇用政策

について

３ 消費税の増

税の影響につ

いて

４ 那覇市の高

すぎる国民健

康保険税につ

いて

オスプレイの強行配備や、相次ぐ米兵による、

女性への暴行事件や傷害事件、住居侵入事件に対

して、県民・市民の怒りと我慢は限界をはるかに

超えている。その結果として、米軍基地の全面撤

去を求める声が広がっている

翁長市長は、こうしたかつてない、県民・市民

の声にこたえて、日米両政府に、米軍基地の全面

撤去を求めていくべきではないか。市長の見解を

問う

2000 年度と 2011 年度の生活保護の人数、扶助

費の総額の推移について問う。その増加の要因は

まさに、民・自・公政治の経済・雇用政策の失策

であり、弊害のあらわれである。市長の見解を問

う

(１) 沖縄県の県民所得は全国平均の幾らで何

番目か。所得の少ない那覇市における消費税

の負担割合、影響について、当局の見解を問

う

(２) 沖縄のリーディング産業でもある観光産

業や、ほとんどが中小零細企業の沖縄経済に

悪影響を与えるのではないのか。当局の見解

を問う

(１) 加入世帯の平均所得は幾らで、それに占め

る国民健康保険税の負担率は幾らか。また、

県内のほかの市はどのようになっているの

か

(２) 那覇市の国民健康保険事業特別会計にお

ける累積赤字額は幾らで県内のほかの市は

どのようになっているのか

また、このまま放置すれば、市民生活へど

のような影響を与えるか。一般会計からの赤

字補てんの政策的繰入れを行うべきである。

当局の見解を問う



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

５ 市民課窓口

の民間委託に

ついて

６ 公契約条例

の制定につい

て

那覇市においては個人情報保護条例が制定さ

れ、個人情報の保護は市の仕事でも重要な位置づ

けにある。そこで、重要な個人情報を扱う市民課

の窓口業務において、もっとも最優先されるべき

ことは、市民の個人情報を保護することである

市役所の顔であり市民との接点として大事な

市民課窓口の業務を、民間会社に委託し、市民の

個人情報を扱う業務を民間会社が担うことにな

れば、身分が不安定な民間会社の社員は、入れ替

えなども多く、個人情報が漏えいすることが大変

危惧される。日本共産党市議団はコストの削減よ

りも、市民の重要な個人情報の保護を最優先し、

市民の安全・安心を確保する立場から、市民課窓

口の民間委託には反対するものである。以下質問

を行う

(１) 個人情報の保護を法的に守る担保はある

のか。漏えいした場合の刑事責任はどこにあ

るのか。契約書に明記されているのか。当局

の見解を問う

(２) 来年から、市民課窓口を委託する民間会社

との契約は請負なのか

(３) 業務委託の契約期間はいつからか。それ以

前に、民間会社が市民課の窓口業務にかかわ

ることはあるのか。その期間、民間会社に那

覇市はお金を支払うのか

2011 年度の監査委員からの、「労働者の最低賃

金の遵守、その実効性を担保するために、労働者

が受領した報酬額を証明する書類の提出を義務

づける等の措置を講じるよう要望する」との審査

意見について、当局の見解を問う

那覇市としても監査委員からの審査意見を尊

重して、労働者の権利を擁護するためにも、公契

約条例を制定すべきではないのか。市長の見解を

問う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



代表質問（２日目） 平成 24 年 12 月 10 日(月)             

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

４ 比 嘉 瑞 己

(日本共産党)

１ 久茂地・前

島小学校統廃

合について

２ 待機児童解

消について

(１) 学校の統廃合は、地域の子育て、地域の存

続に深くかかわることであり、行政が一方的

に進めてはならず、徹底した住民合意が必要

である

住民合意が得られていない中で、なぜ本議

会に統廃合条例案を提出したのか。撤回すべ

きである。教育長の見解を問う

(２) 2006年に「那覇市立学校適正配置基本方

針」の策定に当たって配置された検討委員会

には、地域や保護者代表は参加していたの

か。また、同基本方針では久茂地小学校の児

童数・学級数の推計はどうなっているか。現

在との比較を問う

(３) 国は学校統廃合政策の反省から1973年に

通達を出した。その内容は、①無理な学校統

廃合の禁止、②小規模校としての教育上の尊

重、③学校の地域的意義、そして地域住民の

理解と協力の必要性を強調している

翁長市政の行政手法はこの通達に反する

ものである。地域住民の理解も合意も得られ

ていない久茂地・前島小学校の統廃合は撤回

すべきである。見解を問う

(１) 那覇市の待機児童の現状を問う。公立保育

所の果たしている役割は何か。今後の計画を

問う

(２) 保育士不足による待機児童の影響を問う。

那覇市の責任で保育士の待遇改善や、保育士

を配置するなどの対策を講じるべきである。

当局の見解を問う

(３) 待機児童解消に向けて、年次目標を定めた

具体的な待機児童解消計画を策定すべきで

ある。当局の見解を問う



            

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 子育て支援

について

(１) 認可外保育施設と認可保育園の保育料の

比較を問う

潜在的待機児童への対策として保育料補

助を行うべきである。当局の見解を問う

(２) 夜間保育に対する市民ニーズをどのよう

にとらえているか。

実施園を増やすべきである。当局の見解を

問う

(３) 沖縄県の特殊事情である待機児童の解消

や、子育て世代への就労支援の観点から、「預

かり保育」などの幼稚園施策への一括交付金

の活用を求めてきた。進捗状況を問う

(４) 沖縄県の特殊事情に鑑み、一括交付金を活

用した幼稚園のクーラー設置を求めてきた。

進捗状況を問う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長



代表質問（２日目） 平成 24 年 12 月 10 日(月)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

５ 山 川 泰 博

（民 主 党）

１ 公契約につ

いて

２ 奥武山公園

整備について

３ 安心安全な

まちづくりに

ついて

４ 狭あい道路

について

５ 区画整理事

業について

公契約とはどのようなものか。また本市の見解

と今後の取り組みについて伺う

奥武山陸上競技場兼サッカースタジアム建設

の進捗状況と今後の取り組みについて伺う

(１) 過去３年間の本市の犯罪（凶悪犯、粗暴犯、

窃盗犯など）件数と特に犯罪の多い地域を伺

う

(２) 交番の設置数と設置基準について伺う

(３) 犯罪からお年寄りや子どもたちを守るた

めの本市の未然防止策や、危機管理体制はど

のようになっているのか伺う

(１) 本市の狭あい道路（２項道路）の数は幾つ

あるのか伺う

(２) 狭あい道路を整備するための取り組みと

管理について伺う

(３) セットバックして住宅等を建築し、建築確

認完了検査を受けた後、セットバックしたと

ころに塀などを築いて再度道路を狭あいに

したケースがあるか

(４) そのような場合、違法な建築になると考え

るが、本市の対応や対策はどのようにしてい

るか伺う

(５) 代執行で本来の現況建築へ戻す必要はな

いか伺う

(１) 真嘉比古島第二地区区画整理事業の事業

完了はいつを予定しているか



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

(２) この事業の清算金（交付、徴収）はどのよ

うになっているか伺う

(３) 真嘉比古島第二地区保留地の状況につい

て伺う

(４) 区画整理事業等の新たな事業計画はどの

ようになっているのか伺う

【答弁を求める者】

市長、副市長、教育長、関係部長



代表質問（２日目） 平成 24 年 12 月 10 日(月)

順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

６ 宮 平 のり子

(社社連合)

１ 市長の政治

姿勢について

２ 公契約条例

制定について

(１) 国土の0.6％に過ぎない沖縄に全国の米軍

専用施設の74％が集中し、基地あるがゆえの

事件事故を顧みない政府は沖縄を差別して

いると言える

これは戦後、昭和天皇が米国に沖縄その他

の琉球諸島の軍事占領を長期にわたって継

続するよう希望する、とマッカーサーに伝え

たという「天皇メッセージ」以来沖縄の現実

は変わっていないと思われる。市長の見解を

伺う

(２) 県内では、10月１日、垂直離着陸輸送機Ｍ

Ｖ22オスプレイが政府により強行配備され、

以来我が物顔に市街地、学校の上空など飛行

訓練が行われている。午後10時以降の飛行も

常態化しつつある

深夜の外出禁止が全く活かされず米軍兵

士の県民に対する女性暴行事件、家宅侵入の

上の中学生殴打事件、住居侵入など、ますま

す米軍兵士は荒れ、兵士脱走の件が報道され

たばかりである。基地が存在する限りこのよ

うな事件はなくなることはない

県民の政府に対する怒りは頂点に達して

いる。各市町村単位でオスプレイの配備撤回

を求める集会を開いている。那覇市も那覇市

民の気持ちに沿った大会を開催すべきだと

思う。市長の見解を伺う

(３) ７月、県知事はオスプレイを強行配備すれ

ば「全基地閉鎖に行かざるを得ない」と発言

し県民の間に強い共感が生まれた。オスプレ

イ、米軍兵士の暴力に脅かされている昨今、

県知事発言について市長の見解を伺う

市発注公共工事を受注した業者に対し、民間労

働者の賃金水準を確保し、その労働者に一定水準

の賃金支払いを義務づける「公契約条例」の制定

について、これまでも取り上げてきた。既に野田

市、川崎市において条例制定されているが、那覇

市の条例制定への見解を伺う



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

３ 久茂地小・

前島小統廃合

について

４ 那覇市民会

館の建て替え

について

５ 台風被害に

ついて

久茂地小学校の学校関係者、児童・保護者の意

見を全く無視して、市長と教育委員会が統廃合あ

りきで進めてきた久茂地小学校・前島小学校の統

廃合について、地域コミュニティを壊す以外の何

物でもないと批判が集中している

小規模校のメリットも認めつつなお、統廃合を

推し進める決定的な点は何か伺う

築 40 年の老朽化した那覇市民会館はいつどこ

に建て替えるのか市民の大きな関心事である。市

は建て替えに基金を設けている

２年前、本員が市民会館建て替えについて質問

した平成 22 年 12 月定例会では、平成 23 年度以

降の基本構想や基本計画等によって明らかにし、

市民、障がい者、舞台実演者にとって使い勝手の

良い施設建設を目指し、文化行政審議会などの意

見を反映させていくという答弁であった。以下伺

う

(１) 基本構想、基本計画について

(２) 建設場所について市長単独で決められる

ことなのか

首里金城町の国指定天然記念物大アカギが台

風 17 号により、民家の屋根に倒壊、屋根が損傷

を受けている

那覇市の文化財としてどのように管理してい

るのか、以下伺う

(１) 大アカギの保全はどのようにしてきたか

(２) 損傷を受けた民家の持ち主への補償はど

うなっているか



順

位

氏  名

(会 派 名 )
発 言 事 項 発 言 要 旨

６ 通学路の安

全点検及び対

策について

通学路について調査依頼をしたところ、37の全

小学校において危険箇所が報告されている。児童

生徒の安全を確保するために緊急な対策が必要

である

対策内容をみると横断歩道の検討中、設置予

定、上申予定など、予定や検討中がほとんどであ

る。早急に対策すべきだと思うが見解を伺う

【答弁を求める者】

  市長、副市長、教育長、関係部長
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７ 新 屋 清 喜

（そうぞう）

１ 経済観光行

政について

２ 道路行政に

ついて

(１) 平和通り商店街の全蓋式アーケードの台

風被害について以下伺う

① 被害額は幾らなのか

② 被害費用はどのようになっているか

③ 維持管理はどのようになっているか

(２) トランジットマイル事業がもたらす国際

通りの経済及び観光への効果について以下

伺う

① 経済効果の当初想定額と実績

② さいおんスクエアまで延長した国際通

り活性化を検討できないか伺う

  ③ 現在実施している時間帯を検討できな

いか

ふたの無い道路側溝の安全確保と整備につい

て

通称小禄マンギバル道路の、ふた無し側溝の整

備について伺う

【答弁を求める者】

市長、副市長、関係部長


